



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**

communio n luthérienne et réformée

Église protestante unie Vosges-Meurthe

**Pour un culte de maison le dimanche 10 mai 2020
(4^e dimanche après Pâques)**

*NB : les prières sont en marron, les paroles des chants sont en retrait ;
pour les chants, cliquez sur les liens bleus ou recopiez les adresses dans votre navigateur
(au besoin cliquez sur « Télécharger » si la box vous le demande).
L'enregistrement vidéo se trouve ici : <https://youtu.be/Q2xmpt5S4-s>
et sa version seulement audio ici : <https://app.box.com/s/ll94yex0pn1acvcci7c2ctxxonhtj5hu>*

---o0o---

Le Seigneur est ressuscité.
Il est vraiment ressuscité.
Alléluia !

Depuis le matin de Pâques et la victoire de la vie sur la mort,
nous acclamons et chantons le Seigneur ressuscité.

Le Seigneur Dieu : Père, Fils et Saint-Esprit,
est avec vous tous.

Psaume 98 :

Chantez au Seigneur un chant nouveau
car il a fait des merveilles !
La délivrance nous a été donnée par sa main,
son amour nous a sauvés.
Acclamez le Seigneur, terre entière,
sonnez, chantez, jouez.
Jouez pour le Seigneur sur la cithare,
et sur tous les instruments.
Au son de la trompette et du cor,
acclamez votre roi, le Seigneur !
Que grondent la mer et ses richesses,
le monde et tous ses habitants !
Que les fleuves battent des mains,
que les montagnes chantent leur joie.
Le Seigneur vient pour gouverner
le monde avec justice.

chant *Alléluia* 41-38 : <https://app.box.com/s/tem59hrazg2wixkn74bfphnr30u84pnh>

1. Louange et gloire à ton nom, Alléluia, alléluia !

Seigneur, Dieu de l'univers, Alléluia, alléluia !

Refrain (2x) : Gloire à Dieu, gloire à Dieu au plus haut des cieux !

2. Venez, chantons notre Dieu, Alléluia, alléluia !

C'est lui notre créateur, Alléluia, alléluia !

3. Pour nous, il fit des merveilles, Alléluia, alléluia !

Éternel est son amour, Alléluia, alléluia !

4. Je veux chanter pour mon Dieu, Alléluia, alléluia !

Tous les jours de ma vie, Alléluia, alléluia !

Demandons pardon

pour tout ce que nous ne vivons pas dans la lumière et la vérité de son Esprit :

“Chantez au Seigneur un chant nouveau,
car il a fait des merveilles !”

Pourtant dans la vie,

nous n'avons pas toujours à cœur de chanter,

et nous nous demandons parfois :

“où sont-elles, les merveilles de Dieu ?”

Seigneur notre Dieu, nous implorons ta miséricorde.

Ouvre-nous à ton souffle.

Qu'il nous inspire la mélodie du chant nouveau

et nous ouvre à tes merveilles !

Dieu vivant, écoute et prends pitié !

Amen.

Frères et sœurs, Dieu vous pardonne.

La plus grande de ses merveilles

est la résurrection de son Fils.

Que toute notre existence chante au Seigneur

qui fait toutes choses nouvelles !

Dieu très bon,

tes œuvres te bénissent et les cieux chantent ta gloire.

Donne-nous d'unir nos voix à l'assemblée de ceux qui te louent.

Que notre vie entière soit un hymne à ta magnificence,

aujourd'hui et pour les siècles des siècles.

Amen.

chant *Alléluia* du Psaume 136 : <https://app.box.com/s/l5gsi0ivs1f6isddlctf3tvsew0irl31>

1. Louez Dieu car il est bon, louez-le pour tous ses dons.

Sa bonté dure à toujours, éternel est son amour.

2. Gloire au Seigneur des seigneurs, au tout-puissant Créateur !

Sa bonté dure à toujours, éternel est son amour.

3. Ses ouvrages sont parés de sagesse et de beauté.

Sa bonté dure à toujours, éternel est son amour.

11. Gloire au Père, au Dieu très saint ! Sa parole est notre pain.

L'Esprit saint fera germer le grain par le Fils semé.

Psaume 136 / 1-4. 10-11. 16-17. 21-26 :

Célébrez l'Éternel, car il est bon,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Célébrez le Dieu des dieux,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Célébrez le Seigneur des seigneurs,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui seul fait de grands miracles,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui frappa les Égyptiens dans leurs premiers-nés,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Et il fit sortir Israël du milieu d'eux,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui conduisit son peuple dans le désert,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui frappa de grands rois,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Et donna leur pays en héritage,

Car sa bienveillance dure à toujours !

En héritage à Israël, son serviteur,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui se souvint de nous quand nous étions abaissés,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Et nous délivra de nos oppresseurs,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Celui qui donne du pain à toute chair,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Célébrez le Dieu des cieux,

Car sa bienveillance dure à toujours !

Épître aux Colossiens 3 / 12-17 :

Ainsi donc, comme des élus de Dieu, saints et bien-aimés, revêtez-vous d'ardente compassion, de bonté, d'humilité, de douceur, de patience. Supportez-vous les uns les autres et faites-vous grâce réciproquement ; si quelqu'un a à se plaindre d'un autre, comme le Christ vous a fait grâce, vous aussi, faites de même. Mais par-dessus tout, revêtez-vous de l'amour qui est le lien de la perfection. Que la paix du Christ, à laquelle vous avez été appelés pour former un seul corps, règne dans vos cœurs. Soyez reconnaissants. Que la parole du Christ habite en vous avec sa richesse, instruisez-vous et avertissez-vous réciproquement, en toute sagesse, par des psaumes, des hymnes, des cantiques spirituels ; sous la grâce, chantez à Dieu de tout votre cœur. Quoi que vous fassiez, en parole ou en œuvre, faites tout au nom du Seigneur Jésus, en rendant grâces par lui à Dieu le Père.

Deuxième livre des Chroniques 5 / 2-5. 12-14 :

Salomon assembla à Jérusalem les anciens d'Israël et tous les chefs des tribus, les responsables de familles des Israélites, pour faire monter l'arche de l'alliance de l'Éternel depuis la cité de David qui est Sion. Tous les hommes d'Israël s'assemblèrent auprès du roi pour la fête, celle du septième mois. Tous les anciens d'Israël arrivèrent, et les Lévites portèrent l'arche. Ils firent monter l'arche, la tente de la Rencontre et tous les objets sacrés qui étaient dans la tente : ce furent les sacrificateurs-Lévites qui les firent monter. [...] Et tous les Lévites qui étaient chantres, Asaph, Hémân, Yedoutoun, leurs fils et leurs frères, revêtus de byssus, se tenaient à l'est de l'autel avec des cymbales, des luths et des harpes, et avaient auprès d'eux cent vingt sacrificateurs sonnans des trompettes – et lorsque ceux qui sonnaient des trompettes et ceux qui chantaient, s'unissant d'un même accord pour louer et célébrer l'Éternel, firent retentir les trompettes, les cymbales et les autres instruments, et louèrent l'Éternel par ces paroles : *“Car il est bon, car sa bienveillance dure à toujours !”*, en ce moment, la Maison, la maison de l'Éternel, fut remplie d'une nuée. Les sacrificateurs ne purent pas y rester pour faire le service, à cause de la nuée ; car la gloire de l'Éternel remplissait la maison de Dieu.

chant du Psaume 92 : <https://app.box.com/s/6rjih83ovr0o3rwh2do56vb2ml6017s7>

1. Oh ! que c'est chose belle de te louer, Seigneur,
De chanter ton honneur d'un cœur humble et fidèle ;
Quand le jour vient à naître ; d'annoncer ta bonté
Et ta fidélité quand la nuit va paraître.
2. Combien grande est ta gloire en tout ce que tu fais,
Et combien tes hauts faits sont dignes de mémoire !
Tes œuvres sans pareilles ont réjoui mon cœur ;
Je veux chanter, Seigneur, tes divines merveilles.
4. Tu oins d'une huile fraîche le front de ton enfant ;
On le voit rayonnant, vigoureux comme un cèdre.
Sa gloire et sa richesse sont d'orner ta Maison ;
Tes fruits chaque saison combleront sa vieillesse.

« *Car il est bon, car sa bienveillance dure à toujours !* » Ce refrain du psaume 136, qui démarre aussi quelques autres psaumes, ne devrait-il pas être toujours sur nos lèvres ? En tout cas dans nos cœurs et nos pensées ? Sans doute. Ce qui nous est donné à voir aujourd'hui, c'est l'installation de l'arche d'alliance dans le tout nouveau Temple de Jérusalem, achevé par Salomon, selon le livre des Chroniques. Il y a beaucoup de prêtres – de « *sacrificateurs* », comme traduisait Louis Segond... Et il y a beaucoup de Lévites : ce sont eux qui chantent, c'est leur office ! Que dirons-nous de notre protestantisme ? Qu'il se passe très bien de sacrificateurs, et que tous les fidèles remplissent l'office des Lévites, certains avec instruments, d'autres simplement avec leur voix ! Ce serait déjà une bonne définition de l'Église, et de pourquoi les cérémonies religieuses ne peuvent pas se passer seulement par internet ou bien à la maison. Certes nous n'avons pas besoin d'aller au temple pour prier : nos temples ne servent pas à ça...

Mais comment notre chœur pourrait-il chanter – je veux dire : comment l'Église pourrait-elle faire entendre la louange de son Dieu, si elle ne se réunissait pas ? Je puis, égoïstement, me passer d'y participer, rester chez moi. Je puis même tâcher de me justifier en prétextant l'indignité des autres chrétiens ! Mais c'est alors que j'aurais sans doute besoin de me regarder un peu mieux moi-même – vous savez : l'histoire de la paille et de la poutre... (Matth. 7 / 1-5) Non ! pas d'autre excuse que mon orgueil, si je ne participe pas au chant commun, c'est-à-dire simplement à la vie de l'Église, à son culte, à ses rencontres spirituelles ou fraternelles, etc. L'Église alors existera

sans moi, chantera sans moi, même si mon absence s'y fait sentir, même si mes frères et sœurs doivent se contenter que je leur manque... Vous me direz que l'Église n'est pas une chorale ! Certes, et c'est bien de l'Église que je vous parle, pas de la chorale... C'est bien de la communauté, de la nécessaire communauté. Oh, pas nécessaire à mon salut, c'est vrai. Mais nécessaire à mon témoignage, nécessaire à mon éducation, nécessaire à faire de moi un adulte dans la foi, ce dont j'ai bien besoin tout au long de ma vie... J'ai bien besoin de mes frères et sœurs tout au long de ma vie. Et dire que certains d'entre eux me privent de ceci...

D'aucuns argueront alors de leur propre indignité : ils ne savent pas prier, pas lire la Bible, n'ont pas les moyens de verser une offrande, n'aiment pas manger en collectivité, bref : ne savent pas bien ce qu'ils pourraient apporter aux autres ou recevoir d'eux. Qu'ils se rassurent : à peu de choses près, leur pasteur est comme eux, et jusqu'à maintenant ça ne l'a pas empêché, justement, de prier mieux avec les autres que seul, de mieux comprendre la Bible en la leur présentant, de verser ce qu'il peut au budget de la paroisse, et de bien profiter avec d'autres de la nourriture préparée par de meilleurs cuisiniers que lui ! Tout comme d'ailleurs je chante beaucoup moins faux depuis que des chorales me supportent en leur sein... Les Lévites du Temple de Jérusalem étaient spécialisés : chacun, chaque groupe, avait un instrument particulier. Il en est de même en Église : relisez Romains 12 et 1 Corinthiens 12... Si Dieu a fait de chacun de nous ce qu'il est, c'est pour qu'il en joue au bénéfice de tous, c'est pour que chacun soit utile à tous (1 Cor. 12 / 7).

Il ne s'agit pas, en fait, d'avoir un instrument, mais d'être un instrument ! Comme dans une chorale plutôt que dans un orchestre... Je ne sais pas qui est ou sera une trompette, une cymbale, ou même, pour utiliser ces mots de la Bible dont je ne sais pas à quoi ils correspondent : une guittith, un chalumeau... Je ne sais pas, mais Dieu sait. Dieu connaît ce qu'il a donné à chacun, afin que personne dans l'Église n'ait le droit de dire qu'il n'a reçu aucun don. Bien sûr tout le monde n'a pas un ministère à exercer, formé et reconnu. Mais « *que chacun donc s'examine soi-même* » afin de « *discerner le corps* », comme Paul l'écrivait à propos de la cène (1 Cor. 11 / 28-29), qui est le repas qui nous constitue comme Église. Que chacun, devant Dieu, puisse se demander tout au long de sa vie à quoi Dieu l'appelle maintenant, qu'est-ce que Dieu a fait de lui ou d'elle afin que les autres puissent en profiter.

Vous me direz aussi : le but de la vie chrétienne est-il donc de s'enfermer dans l'Église, avec les autres qui sont comme moi, afin de nous couper de la « vraie vie » ? Certes pas. D'ailleurs notre texte nous le dit clairement : alors-même que nous sommes réunis pour chanter et louer Dieu, sa présence se manifeste et elle nous pousse dehors ! Ainsi les prêtres n'ont-ils plus de place au Temple, et se retrouvent-ils dehors... Car si les chrétiens, qui sont tous rois et prêtres, ont besoin de se réunir pour ensemble acclamer le seul Roi, l'unique prêtre qui a donné sa vie pour tous, c'est pour pouvoir, nourris de lui et de sa parole, se retrouver dehors, dans le monde, afin de témoigner de lui en paroles et en actes, par amour et service de ceux qui ne le méritent pas plus que nous, mais qui en ont tout autant besoin. Nous ne « *brillerons* » bien, « *toi dans ton coin sombre et moi dans le mien* », que si nous y avons pris des forces, et ceci ne se fait qu'ensemble, qu'en Église, tout comme la sainte cène ne se prend qu'ensemble, en Église, et non pas derrière sa télé ou son ordinateur.

Nous vivons actuellement un temps de jeûne, non pas forcément dans notre relation personnelle à Dieu, mais dans notre relation communautaire à Dieu. Je dis bien : relation communautaire à Dieu, et non pas d'abord les uns aux autres... Ce n'est pas moi qui suis « *l'épouse* » du Christ, mais c'est l'Église, dont je ne suis qu'un membre, un membre spécialisé. Ma relation à Dieu n'est satisfaisante qu'en tant que membre de l'Église : n'est-ce pas le sens de ne célébrer des baptêmes que lors des cultes de la paroisse ?! S'il m'adopte par son baptême, c'est pour me faire entrer dans sa famille, pas pour me laisser seul dans mon coin... C'est pour que, « *Pierre vivante* » (1 Pi. 2 / 5), je sois là lorsque « *la gloire de l'Éternel remplit la maison de Dieu* », cette maison qui n'est pas moi seul, mais l'Église rassemblée. Puisse donc ce jeûne se terminer bientôt, afin de nous retrouver ensemble devant lui, en lui.

« Car il est bon, car sa bienveillance dure à toujours ! » Cette phrase n'est qu'un refrain, les couplets sont constitués du rappel des « merveilles » de Dieu... et vous en faites partie ! David chantait : « Je te célèbre, car je suis une créature merveilleuse ; tes œuvres sont des merveilles. » (Ps. 139 / 14) Ce n'est pas seulement par introspection que je sais ce que je suis, mais aussi en regardant les autres et en m'émerveillant à leur sujet, eux comme moi enfants du Père céleste. Le refrain des Lévites dans le Temple autrefois, ce rappel incessant de la bonté et de la fidélité de Dieu envers son peuple, c'est aussi la contemplation que chaque croyant fait de ce peuple auquel il appartient. C'est par l'Église, par l'Esprit donné à l'Église, que je sais qui je suis, que je me connais comme enfant de Dieu, et que je puis sortir du temple en chantant et en proclamant ce que Dieu a fait pour nous, pour moi. Amen.

méditation musicale : <https://app.box.com/s/cu0wx65nzum21n4jw4g8yc9klnl9wn1z>

Dans la communion de toute l'Église,
nous confessons ensemble la foi chrétienne :

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant,
créateur du ciel et de la terre.
Je crois en Jésus-Christ son Fils unique, notre Seigneur,
qui a été conçu du Saint-Esprit
et qui est né de la vierge Marie ;
il a souffert sous Ponce Pilate, il a été crucifié, il est mort,
il a été enseveli, il est descendu aux enfers ;
le troisième jour, il est ressuscité des morts ;
il est monté au ciel ;
il siège à la droite de Dieu, le Père tout-puissant ;
il viendra de là pour juger les vivants et les morts.
Je crois en l'Esprit Saint ;
Je crois la sainte Église universelle,
la communion des saints,
la rémission des péchés,
la résurrection de la chair et la vie éternelle.
Amen.

chant *Alléluia* 44-15 : <https://app.box.com/s/4lebv6c9yr6zyoec2bhtqr6twa515yke>

1. C'est vers toi que je me tourne, je veux marcher dans tes voies ;
J'élève mes mains pour te rencontrer, mon cœur désire te chanter
Pour bénir et célébrer ton saint nom, car tu es fidèle et bon.

Seigneur, ô Seigneur, je veux te donner,
Seigneur, ô Seigneur, ma vie à jamais.

2. Mes yeux contemplent ta gloire, ta vie ranime ma foi,
Ta paix et ta joie inondent mon cœur, toi seul fais tout mon bonheur.
Je veux proclamer que tu es celui qui chaque jour nous bénis.

Seigneur, ô Seigneur, je veux partager,
Seigneur, ô Seigneur, ton éternité.

Seigneur,
en ce jour où tu nous invites
à te chanter de manière nouvelle,
que nos voix se joignent à celles des anges.

Nous te rendons grâces
pour nos frères et sœurs qui,
dans le silence de leur maison
ou par voie électronique,
chantent leur Seigneur.

Nous te rendons grâces
pour les compositeurs et les poètes,
les musiciens et les chanteurs
qui offrent leurs talents
pour faire monter vers toi notre prière,
en particulier dans notre paroisse pour
[Annick, Franck, Michel, Michel, Raphaël, Rosette].

Nous te rendons grâces
pour les personnes qui,
malgré le confinement et les épreuves de la vie,
n'ont pas perdu leur voix.

Dans le silence, nous te confions, Père,
les gens et les situations
qui nous tiennent particulièrement à cœur :
silence

Seigneur, que notre louange
porte tous ceux qui, pour une raison ou une autre,
ne peuvent chanter ta gloire ;
et que ton souffle nous ouvre le ciel dès ici-bas.

Seigneur, exauce la prière de tes enfants,
que nous t'adressons ensemble
par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur :

Notre Père qui es aux cieux,
Que ton Nom soit sanctifié,
Que ton règne vienne,
Que ta volonté soit faite sur la terre
comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés,
Et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du Mal,

Car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire
pour les siècles des siècles.
Amen.

chant JEM 734 : <https://app.box.com/s/at54c8g8guikdb7t414ppom0oc2kr4oz>

Nous sommes unis dans la famille, car Dieu nous lie à toujours par une chaîne d'amour.
Concitoyens, nous sommes les siens, car Dieu nous lie à toujours par une chaîne d'amour.
Et chacun des maillons dans l'épreuve tiendra bon, lié à toujours par une chaîne d'amour.
Oui, chacun des maillons dans l'épreuve tiendra bon, lié à toujours par une chaîne d'amour.

offrande :

*mettez de côté une somme en espèces, ou faites un chèque à envoyer ou un virement pour l'Église
(« EPU de Vosges-Meurthe » IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069)*

Seigneur notre Dieu,
nous avons été nourris de ta Parole.
Grâces te soient rendues !
Éveille en nous le désir de te louer sans fin
et de chanter ta gloire,
aujourd'hui et à jamais.
Amen.

Que le Dieu de toute grâce
qui vous a appelés à sa gloire éternelle en Jésus Christ,
vous affermis, vous fortifie et vous rende inébranlables.
Il vous bénit, celui qui est Père, Fils et Saint-Esprit.
À lui le règne et la gloire pour les siècles des siècles.
Amen.

Bon dimanche et bonne semaine à chacun.

*photos (rives de la Meurthe et chœur du temple de Saint-Dié vide) : Stéphane Pahon
photo (chœur du temple avec chorale) : concert de Splenda voce*